



GIRA DE INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS Y CONOCIMIENTOS “MEJORANDO NUESTRO SISTEMA MILPA Y PATIO HOGAR”



En el marco del **Día Internacional de las Mujeres Rurales (15 de Octubre)** y el **Día Mundial de la Alimentación (16 de Octubre)**, se organiza la gira de intercambio de experiencias y conocimientos, considerando que ambas fechas son importantes para celebrar, ya que es importante reconocer la función y contribución decisiva de la mujer rural en la promoción del desarrollo agrícola y rural, la mejora de la seguridad alimentaria y la erradicación de la pobreza rural. De igual manera es importante

aprovechar estos espacios para concientizar a los pueblos sobre el problema alimentario y fortalecer la solidaridad en la lucha contra el hambre, la desnutrición y la pobreza.

La gira de intercambio de experiencias se realiza en las fechas del 18 al 20 de Octubre del año 2016, organizada por FAO en el Marco del Programa Conjunto sobre “Empoderamiento Económico de Mujeres Rurales en el Valle del Polochic”; el mismo es implementado en tres municipios del Polochic.

La gira se desarrolla en los Centros de Aprendizaje para el Desarrollo Rural CADER del MAGA, ubicados en los municipios de Chisec y Raxruhá del departamento de Alta Verapaz. En cuanto a los lugares visitados durante la gira, se seleccionaron parcelas en donde la o el propietario desarrolla su trabajo productivo combinando varias actividades, ya sea de diversificación de cultivos, conservación de suelos, utilización y aprovechamiento de materiales locales, manejo de ganado menor y huertos familiares con especies nativas.

En la gira participaron 80 promotoras voluntarias, 15 autoridades comunitarias, 04 extensionistas del MAGA.

Por medio de la Gira se conoció la experiencia desarrollada por 02 agricultores originarios del municipio de Chisec y 04 agricultoras del municipio de Raxruhá, siendo estas personas las y los protagonistas directos de las experiencias o realidades visitadas, dando a conocer los resultados que han obtenido al pasar los 6 años de implementación de buenas prácticas en Milpa, tales como: no quema, manejo de rastrojos, granos por postura, distanciamiento de siembra, diversificación de cultivos, rotación de cultivos, uso y manejo de abonos verdes; en Patio Hogar: consumo de alimentos locales, huertos familiares con plantas nativas, elaboración de abonos orgánicos, encierro de aves, separación de ambientes e higiene en el hogar. De igual manera dan a conocer las dificultades que han tenido especialmente lo vinculado a la comercialización de excedentes de su producción, tal es el caso del maíz y frijol principalmente.



Durante la gira, se hizo un recorrido por las parcelas de las y los productores , con este proceso se procedió a visitar las áreas donde están establecidas las buenas prácticas, en donde se pudo observar y consultar como han logrado implementar estas buenas prácticas y los resultados que han obtenido.

Para la FAO la gira de intercambio de experiencias y conocimientos, es una herramienta que facilita el conocimiento vivencial, sobre resultados y principales lecciones aprendidas, con el propósito de promover el intercambio horizontal de conocimientos entre distintos actores, motivando con esto el interés para la réplica de experiencias similares en sus territorios de origen.

Con este tipo de actividades se espera que las y los participantes se motiven y apliquen algunas de las actividades observadas y de su interés, y con esto consolidan sus conocimientos sobre el proceso de implementación de las buenas prácticas para mejorar sus Sistemas Milpa y Patio Hogar.

Es importante rescatar que durante la gira, la Señora Reyna Pacay manifiesta sus éxitos y fracasos al participar como promotora voluntaria y menciona que *“las mujeres muchas veces nos consideran que solo servimos para el trabajo doméstico y no se dan cuenta de lo que damos en el trabajo que hacemos en la agricultura, por eso es importante que participemos en proyectos porque allí aprendemos y nos permite tener liderazgo en nuestra comunidad”*.

Promover este tipo de actividades dirigido a mujeres rurales, generan cambios que son el resultado de que ya no sólo sigan desempeñando un papel como amas de casa, sino mejorar sus actividades en los sistemas de producción y visibilizar su aporte en este sector. Por otra parte, se fortalece su liderazgo a nivel comunitario y esto permite organizarse y a partir de este, desarrollar nuevas actividades económicas para las mujeres rurales, realizando venta de los pequeños excedentes de su producción. Este proceso nos encamina a contribuir al empoderamiento de las mujeres rurales, accediendo directamente a capacitación, servicios de asistencia técnica y al acceso y control de los recursos que llegan a sus manos, de igual manera asumiendo el liderazgo promoviendo la organización y mejorando el éxito de la asociatividad.

“Hoy pongo esta semilla en ti, espero haya sembrado en tierra fértil y que cada día seamos más las mujeres que mejoremos nuestra forma de vida”.

Reyna Pacay